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“你的数学是体育老师教的
吧？”“不，我的体育是数学老师教
的！”

一句曾风靡网络的戏谑之语，
如今正在安徽蚌埠等地经历一场奇
妙反转。反转的背后，是基层中小
学体育改革的探索与实践，更是教
育观念的转变。

近年来，青少年“小眼镜”“小胖
墩”“小豆芽”“小焦虑”等“四小”问
题广受关注，通过体育活动促进孩
子身心健康成为社会共识。去年以
来至今年春季学期，各地陆续出台
文件，要求义务教育阶段学校落实
每天“一节体育课”和“两小时体育
活动”。安徽省教育厅去年 8月印
发的通知中，还要求上、下午各组织
一次30分钟大课间活动。

“一节课，两小时”，听起来简
单，实则涉及课表、师资和场地等诸
多调整。安徽蚌埠的中小学为此

“各显神通”。

每天一节体育课，老师从
哪来？

体育活动多了，师资很容易出
现缺口。在龙子湖区龙子湖实验学
校，许多平时就是“运动达人”的文
化课老师开始了教体育的奇妙
之旅。

此外，每逢大课间，班主任和跟
班老师走下讲台，走到孩子们中间
一起跑步、跳绳。学生们倍感新鲜
的同时，也跑得更起劲儿了。

“校长、班主任带头锻炼，鼓励
全员参与，这也促进了教职工身心
健康。”校长史威笑称，“我常说，这
是‘拿公家的时间锻炼自己的身
体’。”

“带薪锻炼”谁不喜欢？蚌山区
蚌埠新城实验学校的老师们深有同
感。在这所九年一贯制学校里，41
名语文、数学老师兼职当体育老师，
不仅解了燃眉之急，还收获了诸多
意料之外的好处。

“跳大绳、跳皮筋是我的童年回
忆，我想把这份快乐带给孩子们。”
操场上，五年级三班班主任王蛟正
带着学生玩得不亦乐乎。她当了11
年语文老师，从没想过自己有朝一
日会教体育。利用体育课和大课
间，她“复习”了跳大绳，新学了羽毛
球，还拉近了和孩子们的距离，“他
们现在上语文课都更听我话了”。

“平时都是王老师教我们，但在
体育课上，我们教王老师打羽毛
球。”五年级三班学生赵溪若暄自豪
地说。“教学相长”的意义，在这一刻
无比具象。

新城教育集团党委书记顾庆悦
介绍，为了保证课程质量，新城实验
学校对 41 名兼职教师进行了专业
培训，要求他们定期参与体育课程
教研活动。

语文、数学老师兼职带体育课，
虽是权宜之计，但足以达成让孩子
们动起来的目的。此外，新城实验
学校要求专职体育教师根据自身特

长开设特色体育课，并聘请体校教
练和师范体育生进校园，课后服务
还引进国际象棋、羽毛球等项目的
专业教练，保证校园体育的多样化
和趣味性。

全校师生齐出动，场地去
哪找？

多个班同时上体育课，大课间
更是全校师生全出动，学校现有空
间显然有点不够用。

场地去哪儿找？蚌埠各学校或
是“上天入地”，或是“方寸之间做文
章”。

在新城实验学校校园内，笼式
足球、跳绳、跑步等不同区域被清
晰划分，乒乓球台、羽毛球网见缝
插针安放。教学楼里空间也充分
利用起来，学生们可以做手指操、
用桌椅板凳练习坐位体前屈，走廊
上还印了“跳房子”等地面游戏的
图案。

顾庆悦开玩笑说，教学楼里的
游戏地面都不用清洁，“低年级的
小朋友在上面玩耍、滚来滚去，一点
灰尘都没有”。

因为太受孩子们欢迎，甚至出
现了高年级所在楼层因没有印上地
面游戏被家长投诉的情况。

每天活动两小时，时间怎
么挤？

在龙子湖实验学校，一些班级
每周体育课能达到6节，上、下午两

个大课间和课间15分钟也开展得有
声有色。

史威的解法简单有效：把午间阅
读的20分钟“还”给操场，将45分钟
的课堂压成40分钟。在他看来，文化
课“缩水”，是在倒逼老师提高效率，
课堂反而呈现出“干货满满”的新
境界。

体育活动结束时，史威总要摸摸
学生的脖子，看看是不是湿漉漉的。

“出汗才达到目的了，不出汗还叫运
动吗？”

从去年抓落实不到一年，蚌埠中
小学体育改革已有显著进展。许多
校长都说，困难不少，但办法更多。

“体育活动为什么不能让数学老
师带一带呢？”蚌埠市教育局局长刘
善训说，“‘观念一变天地宽’，最重要
的是树立健康第一的理念。理念转
变了，学校自然有创新的动力和智
慧。”

当地还提出学校体育工作“三个
一”工程：除每天一节体育课，还要求
至少每周一场体育比赛、每人一项体
育特长，真正培养孩子养成终身运动
的习惯。

改革以来，校长和家长们明显感
觉，学校氛围更活跃，师生面貌更昂
扬。最重要的是，背着书包也背着球
拍的孩子们更愿意去上学了。

“健康是育人的第一需求，因此体
育应该成为五育并举的关键载体。”
刘善训说，“无体育，不教育。”

（新华社合肥5月7日电）

反转：“我的体育是数学老师教的！”
——学校体育改革调研之一

新华社记者 许仕豪 丁文娴 周畅

斯诺克圣地克鲁斯堡剧院英国当地时间5日见证了这
项运动新的历史时刻。中国球员赵心童在决赛中击败“金
左手”马克·威廉姆斯，成为斯诺克世界锦标赛历史上第一
位举起冠军奖杯的中国人乃至亚洲人。夺冠之后，赵心童
将五星红旗展开，在球台旁边高高举起。

此情此景，让人回想起2005年的斯诺克中国公开赛
决赛，同样是外卡球员，同样是高歌猛进，年仅18岁的丁
俊晖在决赛中战胜“台球皇帝”亨德利夺冠，成为中国首位
排名赛冠军得主。全国观众目睹了中国斯诺克领军人物
的诞生。

对于斯诺克运动来说，那是一个新的阶段。20年前，
欧盟的烟草广告禁令让斯诺克失去长期合作的赞助商，比
赛时长的不确定性也不受电视转播青睐，2005-2006 赛
季，斯诺克排名赛缩水至一年只有6站。在本土发展举步
维艰时，一个人口大国及其市场对于这项运动的关注堪称
救命稻草。在丁俊晖夺冠20年后，2024-2025赛季斯诺
克拥有近20站排名赛。

“丁俊晖在中国斯诺克就是‘神’一样的存在，我们所
有球员都认同这一点。”斯诺克名将、“巫师”希金斯说，“所
有斯诺克球员也都受益于中国市场的巨大潜力。”

对于中国斯诺克来说，那也是新的阶段。郭华、庞卫
国等台坛前辈是中国斯诺克运动的拓荒者，丁俊晖的出现
则让中国斯诺克有了一位真正的旗帜性人物，引领项目在
中国的跨越式发展。一度被打上“不务正业”“街头娱乐”
标签的台球成为许多望子成龙家庭的新赛道，源源不断涌
入的人数则转化为斯诺克赛场上“中国军团”的厚度。

厚度来源于基数，也来源于人才培养体系的建立，从
家庭小作坊的自力更生，到世界斯诺克学院、国际台球培
训学院纷纷建立，中国选手们拥有更多快速成长的机会。
在假球事件禁赛处罚之外，仍有老将选择坚守，也有新人
纷纷涌现，张安达、肖国栋、雷佩凡解锁排名赛冠军，白雨
露封后女子世锦赛，并在职业赛场亮点频出。在本届世锦
赛正赛亮相的中国球员多达十位，再创历史新高，十六强
中空前地出现了六位中国选手。赵心童的世锦赛冠军堪
称完整了中国斯诺克近20年发展史的“147分满分杆”。
丁俊晖踏碎的门槛，成为如今后人起飞的跑道。

在中国举办的各项赛事也成为历年斯诺克赛历上的亮点。比赛的版图从
北京、上海拓展至南京、武汉，更有玉山这样的特色小城。赛事的组织能力与
举办水平广受好评，以前从未踏足中国的选手们来到中国、爱上中国。“火箭”
奥沙利文、特鲁姆普更是先后通过优才计划成为中国香港居民。

“斯诺克在中国的发展还有一个特点，中国正在书写自己的历史，它不再
只是英国的运动，而是真正走向了全世界。”世界职业台球和斯诺克协会（世台
联）主席杰森·弗格森表示，“我们在中国学到了很多发展斯诺克的经验，现在
也正在把这些经验带去别的国家。”

书写历史，也记录历史。因为具有丰富的青石板资源，玉山在上世纪末便
与星牌和台球结缘，生产优质的台球桌板材。2013年，星牌集团为扩大生产
规模，准备在京外建设新的产业基地。而玉山不仅希望引入工业项目，也希望
将品牌、赛事、文化等引入玉山，立项建设玉山国际台球文化产业项目。二者
一拍即合。

2017年，项目全面启动，包含集生产、研发、销售于一体的星牌台球产业
园，以及由玉山体育中心、世界台球博物馆及名人堂、国际台球培训学院等组
成的玉山国际台球文化中心。2024年，世界台球名人堂、世界台球博物馆正
式揭幕，包括世台联在内的全球各台球项目国际组织齐聚一堂，见证盛会。或
许对于更年轻的球迷来说，将来这里会成为克鲁斯堡剧院外，台球运动又一个
朝圣地。

球员、球迷、协会、赛事、企业……20年来，在大家的共同努力下，中国斯
诺克书写历史、迎来巨变。唯一不变的，是这个国家对于斯诺克运动的热情，
由于观看方式的丰富，已经很难统计总共有多少人见证了赵心童夺冠的这场
比赛，但从北京时间凌晨三点直播画面下飞速刷屏的弹幕里，仍可一窥比赛的
关注度。

在玉山举办的斯诺克世界公开赛期间，一张照片广为流传：当地的将军庙
商圈里，上千人在大屏幕下驻足，观看斯诺克世界公开赛的直播。一张张脸庞
被屏幕里比赛的场景照亮，一如中国斯诺克运动前行的道路。

（新华社北京5月6日电）

夺得斯诺克世锦赛冠军几个小时后，赵心童在个
人社交媒体上简简单单写下四个字——坚持初心，然
后配上了一张自己身披国旗、手捧奖杯、彩屑四处飞
扬的照片。

“当我很小的时候就喜爱上了这项运动，一直把
它当做自己最喜欢的事业去做，一直坚持下来真的不
容易，然后再到现在拿到冠军，也很感谢当初的自己，
就是这个感觉。”6日下午在谢菲尔德接受新华社记者
专访时，赵心童解释起他“坚持初心”的含义。

5日在斯诺克“圣殿”克鲁斯堡剧院，28岁的赵心
童顶住三届世锦赛冠军威廉姆斯最后阶段的反扑，以
18:12力克对手，成为第一位夺得斯诺克世锦赛冠军
的亚洲球员。

即便是圈内公认的天赋异禀型选手，即便对自己
的实力始终有信心，但赵心童坦言，这个世锦赛冠军
对他而言还是来得早了点。“确实没想到自己能在回
归职业后这么快就拿下。毕竟亚洲人还没拿到过，所
以我也不敢想。”

其实说他回归职业并不准确。因触碰赌球大忌，
赵心童被世台联禁赛20个月，去年9月复出。之后，他
在业余巡回赛中连夺四冠，确保下赛季重返职业巡回
赛。本次世锦赛，他是以业余球员身份经过4轮资格赛
考验突围，而后又在正赛中连胜5场，就此创造历史。

20个月的禁赛，赵心童不曾颓废。“自己犯错，自
己要好好改正。”他轻声但坚定地说。“闭关”的日子，他一如往常地训练，心态
上甚至更加积极。“而且他们（职业球员）的比赛我基本上都有关注，所以我也
没落下，我觉得自己很快会回来。”

正视自己，直面过往，赵心童的确想过他可能会因此回来得更猛烈一些，
但毕竟是久疏最高级别的赛场，他也怕自己没有那么快能找回职业巡回赛的
节奏。“所以我预期没有定太高，我只是想打进克鲁斯堡，进个世锦赛正赛，就
挺满意了，然后想着下个赛季再好好去加油。”

谁承想，连战连捷挺进半决赛，面对7届世锦赛冠军奥沙利文，“放得很
开、就当表演赛在打”的赵心童以17:7横扫对手。继丁俊晖2016年晋级决赛
后，又一位中国球员打到了世锦赛的巅峰对决。

晋级决赛，赵心童真的紧张了。“其实到决赛我觉得自己离冠军也还是很
远的。因为进过决赛的人很多，像吉米·怀特他哪怕进了6次决赛，6次都是亚
军。但想赢是当然的，紧张感就上来了。”

决赛7:1的开局，让他感觉过于顺利。但他赛前已经预想过各种可能，
“无论8:0领先还是0:8落后，其实我都想过，但我就觉得无论是什么比分，我
都要把每一局当作第一局开始那样打”。

成就历史的一刻，鏖战了近一个月的赵心童因为兴奋没有立刻感受到疲
惫。一夜过后，倦意袭来，随之而来的是肩上更重的担子。

“我慢慢有感受到一些（这个冠军对中国斯诺克的重要性），我会继续拿下
更多的比赛，这样应该对中国斯诺克会有很大帮助，也会让更多人关注斯诺
克，喜爱上这项运动。”

赛季结束，赵心童迫不及待地7日就要飞回国内与家人团聚。“我也会重
新整理好自己，然后从零出发，（把这个胜利）当作一个新的开始。”

（新华社伦敦5月6日电）
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5 月 6 日，法甲巴黎圣日耳曼队在法国普瓦西进行赛前训练，备战 7 日
与英超阿森纳队的欧冠联赛半决赛次回合比赛。

↑图为巴黎圣日耳曼队球员在训练中。
→图为巴黎圣日耳曼队球员维蒂尼亚（左）在训练中。

（新华社发）

欧冠联赛：

巴黎圣日耳曼赛前备战

新华社长春5月7日电（记者周
万鹏）深陷保级泥潭的长春亚泰足
球俱乐部 7日发布公告称，球队主
教练谢晖及团队离任。

公告中写道：2025赛季中超联赛
战罢前11轮，谢晖因球队战绩不佳主
动请辞。经双方协商一致，即日起，谢
晖不再担任长春亚泰队主教练职务。

谢晖于2024年4月接手长春亚
泰，共率队参加中超联赛和足协杯
赛事37场。上赛季中超联赛，他率
队保级成功，排名第九位。本赛季

前11轮战罢，亚泰队1胜2平8负，在
联赛排名垫底。据悉，长春亚泰俱乐
部目前正在与前北京国安队主帅里
卡多·苏亚雷斯接洽。

新华社北京5月7日电（记者郁
思辉）2024-2025 赛季中国男子篮
球职业联赛（CBA）总决赛 7 日打
响，中国篮球协会裁判员委员会对
此前半决赛的执裁情况进行了总
结。裁委会表示，致曾凡博受伤的
那次犯规符合违体犯规C2条款，将
在后续比赛中严抓危险动作。

本次半决赛共启用了10名裁判
员，其中4名外籍裁判员各执裁3场
比赛。对于半决赛中出现的争议判
罚，裁委会在总结中指出，整体来
看，外籍裁判是在按照国际篮联的
标准执裁，但在接触标准上有部分
差异。以大家关注的北京对阵山西

的第二场比赛为例，北京队对部分
判罚提出异议。联赛监评组第一时
间组织多位专家对每个有异议的情
况进行逐一认定，并及时向北京队
进行了回复。经认定，其中的确存
在部分错漏判，这主要源于外籍裁
判对违反体育运动精神犯规的解读
与我们有所不同。

裁委会表示，争议最大的是导
致曾凡博受伤的那次犯规吹罚，经
过录像回看，该犯规符合违体犯规
C2条款（C2条款指一名队员在尽力
抢球或在与对方队员尽力争抢中，
造成与对方队员过分的严重接触），
但裁判员判罚了普通犯规。裁委会

在赛后与当值裁判进行了沟通并得
到了积极回应，将在后续比赛中，从
保护运动员的角度出发，严抓危险
动作，确保比赛顺利进行。

对于CBA半决赛的整体执裁水
平，裁委会认为，总体而言，外籍裁
判员的执裁尺度比较统一，对比赛
走势整体把控到位，保证比赛总体
平稳、有序进行。但由于本次半决
赛采用了欧洲裁判、亚洲裁判和国
内裁判相结合的模式，裁判员之间
需要一定的磨合期，在执裁观念上
也存在一些差异。针对此情况，在
前两轮比赛后，裁委会组织了两组
裁判团队的共同会议，裁判讲师也

与外籍裁判进行了沟通，两组团队均
积极交换了意见。最终，在广厦对阵
辽宁、山西对阵北京的两个系列赛第
三场比赛中，宣判正确率分别达到
97.96%和91.67%。

裁委会表示，在接下来的CBA总
决赛阶段，中国篮协将派专人全程陪同
外籍裁判员做好相应的管理和沟通工
作；裁委会也将与外籍裁判进行充分的
交流，帮助他们尽快了解双方队伍情
况，以便他们更有质量地完成执裁工
作；同时，裁委会会在比赛结束后进行
复盘，不断总结经验教训，加强裁判员
磨合，持续创造一个公平、公正、公开的
比赛环境，并接受社会各界的监督。
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